
企业的根本动力是人才，国家经济增长的
动力也来自人力资源的创新能力。

携程计算机技术（上海）有限公司联合创始
人兼执行董事会主席梁建章说，中国未来发展
的根本动力在于创新。一个国家从中等收入国
家到发达国家，必须依靠自主创新，而自主创新
的活力来自人力资源。人力资源主要包括两个
方面：数量和质量。数量就是人口，我国改革开
放带来的几十年高速发展，正是得益于中国庞
大的人口规模。

对互联网和服务企业而言，庞大的本土市
场具有很大优势。制造企业的产品可以出口到
世界各地，服务企业则首先需要跟本地客户进
行交互，必须在本土市场取得很大优势后，才能
把模式扩大到国际市场。未来中国的互联网公
司有优势参与世界竞争，就是凭借我们有世界
最大的人口市场规模和最多的人才优势。

梁建章说，未来中国的人口状况并不乐观，会
面临人口老龄化等问题。人口质量也面临挑战，
农村教育依然薄弱。越来越多的农民进城务工，
却把孩子留在农村，非常不利于孩子的教育。未
来要考虑如何建设更多公共设施，满足农村孩子
到城市接受教育，从而提高整体的人口素质。此
外，还要进一步加大人力资源投入，建设更多的学
校、幼儿园，解决城市女性生二胎的后顾之忧。

自主创新的活力来自人力资源
——携程计算机技术（上海）有限公司联
合创始人兼执行董事会主席 梁建章

“中国的房地产市场经过 30
年的发展，也到了一个关键节点，
需要找到一个创新的发展模
式。”链家集团董事长左晖说，传
统发展模式让房地产行业发展遇
到了很多问题，如何建立房地产
发展长效机制是当前国内房地产
行业面临的最大问题。

左晖认为，建立房地产长效
发展机制，需要从土地、税制和金
融机制等角度出发，让房子回归
居住的属性。

“目前国内房屋租和售的占
比差距还是很大，租房的占比还
是非常小，我估计未来中国会有
更多的机构化租赁住宅，整个中
国的租赁人口比例将从现在的
10%提高到30%多。”左晖说，发展
房地产行业在考虑加快存量房流
通速度的同时，还要建立“购租并
举”的市场体制机制，让租房成为
一种生活方式。“购租并举”可以
让城市的发展变得更加绿色，也
能让房地产行业再次迎来一个蓬
勃发展的春天。

“购租并举”
促进房地产行业健康发展
——链家集团董事长 左晖

“经济进入新常态以来，社会各界都在努力
寻找新动能。我理解的经济新动能，从供给侧结
构性改革来说主要是两方面：深化改革和科技创
新。银行的首要任务是服务实体经济，实体经济
转型升级的时候，我们也在寻找自己的新动能。”
中国民生银行股份有限公司董事长洪崎说。

“供给侧结构性改革是中长期战略目标，如
何将中长期目标与短期战略打通，我们关注的是
投资。作为商业银行，我们要重点搞清楚的就是
未来投资的方向在哪儿、聚焦到哪儿、由谁来
干。首先国家的区域协调发展战略圈定了‘在哪
干’，清晰规划了新动能的重点区域。其次，科技
创新，产业升级指向‘干什么’，新技术新产业正
是新动能的根本所在。再次，大众创业、万众创
新明确了‘谁来干’。实体经济的需求决定了新
金融的发展方向，新动能需要新金融提供服务支
持，同时新动能也通过新技术、新商业模式渗入到
金融领域。”洪崎认为，未来新金融要通过三个
“新”服务新动能：应用技术新，新金融本质是智能
金融。只有运用新技术才能为客户提供更加便捷
的线上金融服务。服务模式新。传统金融工具
服务模式难以适应新产业、新主题的需求，必须
针对不同客户需求，创新服务新模式。风控供给
新。新形势下，商业银行纷纷制订与发展战略相
适应的风险偏好，建立全面风险管理新模式。

新金融要用三个“新”服务新动能
——中国民生银行股份有限公司董事长
洪崎

“新希望集团是中国改革开放以后最早的
一批民营企业之一，经过30多年的发展，通过
机制体制的变革，带来了很大的社会价值。目
前，新希望集团是世界第二、中国最大的饲料生
产企业，新希望集团乳业企业通过混合改制、改
革和发展，已经成为中国非常具有活力的企
业。”中国企业家俱乐部副理事长、新希望集团
董事长、民生银行副董事长刘永好在演讲时说，
新希望集团的发展历程，很好证明了国有企业
和民营企业混合改制价值的所在。推进混合所
有制改革，给国有企业的发展带来一些机遇的
同时，也给民营企业的发展开辟了新天地。

刘永好认为，做好混合所有制改革，一定
要“心”正。政府部门和国有企业要有一颗政
治家的勇敢而开放的“心”，下决心通过混改，
让经济发展焕发新生。企业家需要有企业家
精神的指引和实业报国的“心”，企业家要敢
于承担责任，要有担当，同时要通过自己的努
力，有能力、有办法把国有企业通过混改做得
更好。民营企业家需要拥有一颗责任“心”，
民营企业家要认识到参加混改不是分配，不
是去占便宜，而且获得机会创造更大的价
值。此外，混合所有制改革还需要政商之间
一颗热情和干净的“心”，有了好的发展环境，
才能让改革见到实效。

混合所有制改革要多用“心”
——中国企业家俱乐部副理事长、新希望
集团董事长、民生银行副董事长 刘永好
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未来 30年整个世界的变化会超出大家
的想象，各行各业都会受到巨大冲击。中国
企业家俱乐部主席、阿里巴巴集团董事局主
席马云说，任何一次技术革命的 50年，前 20
年一定是技术公司的事情，后面30年则是技
术的应用。未来 30年一家企业如果不跟互
联网挂钩，不利用互联网去发展自己的业务，
前景将非常不乐观。

首先要打造一个真正的扎实靠得
住的信用体系

马云认为，未来中国 10年到 20年以内，
几个“新”一定会冲击各行各业。首先是新零
售，线上线下的物流数据将结合起来，打造新
型的零售体系。未来零售行业要学习的不是
怎么卖东西，而是怎么服务别人。不管你是
互联网电子商务，还是线下零售，学会服务都
是最重要的事情，一切要以人为本。其次是
新制造。原来制造行业标准化、规模化、低成
本这套东西，很快会被个性化、定制化、智能
化取代，以前我们希望买的东西越来越标准，
今后一定是个性化。出现大数据后，未来巨
大的变革对中国制造业的冲击远远超过零售
行业。还有新金融。“我理解的新金融最大的
变革是由原来的二八变成八二，原来金融机

构是服务20%的客户赚80%的利润，日子过
得非常好。”但是未来的金融业一定是八二，
也就是必须要服务好 80%昨天没有被服务
的领域，必须是普惠的。如果你今天不去思
考80%没有被服务的，不去思考如何让金融
变得普惠，就不会取得很好的发展。另外一
个是新技术。技术在未来的发展也远远超
过之前 30年，互联网将成为一个最重要的
基础设施，数据将成为所有企业创新的能
源。未来在移动芯片、移动操作系统方面诞
生的操作系统将层出不穷。

新实体经济将会诞生起来。未来30年
会有很多新型实体经济。互联网经济的主
要目的是能够把信用体系建立起来，和实体
经济互相支撑。所以新金融也好，新技术也
好，大数据也好，首先要打造一个真正的扎
实靠得住的信用体系。只有建立这个信用
体系，所谓的P2P才可能出现，才会诞生大
批的新实体经济。

10年20年以后，人类一天工作
不到4个小时

还有一个最近提的新机器人和人的问
题，人工智能。大数据的“大”是指大计算，
“数据”是指云数据。过去的时代，特别是过
去二三十年，我们把人变成了机器，在流水线
上特别明显；未来的二三十年我们将会把机
器变成人，机器将会做很多东西。

同时，未来30年一个巨大的变革是就业
将会发生很大变化，一定会有大型的转移。
每次新技术都冲击了就业，但也创新了就
业。30年以后时代杂志封面的年度最佳
CEO很有可能是一个机器人，它记得比你牢，
算得比你快，根本不会对竞争对手生气。过
去我们要技术，未来则要聚焦文化。有一点
可以肯定，10年20年以后，人类一天工作不到
4个小时，休息时间会变得很多，原来我们一
辈子只能去 30个地方，今后可能去 300个地
方，甚至3000个地方，世界将变得非常流动。

马云特别提出，由于技术的发展，教育必
须改革，孩子们必须有创造力、创新力，更要
有好奇心，才能适应未来的时代。

马云说，今天80后上互联网的人是17亿
人，再过 10年，这个世界将有 50亿~60亿人
使用互联网。对企业家来讲，未来的30年世
界不属于互联网公司，而属于用好互联网的
那些公司。所以希望大家高度关注“30”，第
一关注未来 30年，第二关注 30人以下的企
业，第三关注 30岁左右的年轻人，只有这样
我们才能对未来有希望、有期待、有准备。

未来30年世界变化超出想象
——中国企业家俱乐部主席、阿里巴巴集团董事局主席 马云

在经济新常态下，通过分化达到结构的调整，通过进化达到产业的升级。无论是结构调整，还是产业升级，都需要一种动力，需要一种动能。什么是经济增长的新动能？这个新动能具体体现在哪里？昨日下午，2017
年中国绿公司年会全会上邀请了六位国内最具洞察力、创新力的行业领袖，就年会“寻找经济新动能”这一主题进行演讲接龙，从不同角度发展，共话中国经济发展新动能。郑报融媒记者 侯爱敏 张倩 肖雅文/文 周甬/图

6位行业领袖共话“经济发展新动能”
马云：30年以后时代杂志封面的年度最佳CEO很有可能是个机器人

华大基因董事长汪建在演讲中阐释
了基因学和生命健康的关系。

汪建表示，如果物质时代的基本支
撑是物质学，那么生命科学时代的基本
支撑是基因，在他看来，当物质社会逐步
富足时，人们对于“活着才是硬道理”的
理解越来越深，但是“健康地活着”对于
部分人还不是特别刚需，但把它变成刚
需却有着极大的意义。人们如何活得
更长寿更健康将成为社会发展的另一
个实际问题。而生命科学研究，也将成
为经济发展新动能。他认为，我们也要追
究出身缺陷的“清零”，让中国的肿瘤病人
与欧美的病人一样，治疗以后也能再活十
年。人类终极市场是健康长寿，即保住体
质和颜值。

“当下，我们大力倡导和推进绿色可
持续发展，这一发展观念，离不开基本的
科学规律，而生命科学的基本规律就是
基因科学，新型农业发展更离不开基
因科学的支撑。”汪建表示，他目前与
河南省政府一起建立了国家基因库河
南分库，准备建立以基因科学为指导
的大型育种中心。希望这能为河南的
转型升级发展带来新能动能。

生命科学研究
为经济发展提供新动能
——华大基因董事长 汪建


